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ENTREVISTA AL DIRECTOR DE LA REVISTA   
JoSÉ ANTONIO ÁLVAREZ LEÓN

Por: Axel Joseph Guerrero Benitez1

Juan Alberto Flores Flores2

El Dr. José Antonio Alvarez Léon, es Profesor de Carrera Titular 
"B" Tiempo Completo Definitivo, Adscrito al Programa de Posgra-
do en Derecho de la FES Acatlán. Es PRIDE "C"  y Pertenece al 
Sistema Nacional de Investigadores Nivel 1.

Visión y objetiVos:

AJGB. ¿Cuál es su visión para la revista?
JAAL. Bueno la visión nueva sigue la visión de origen, la visión 

de origen en esta primera época, es una revista de investigación, de 
innovación y de alcance para todos, investigadores, profesores y es-
tudiantes; que todos tengan oportunidad de presentar sus trabajos, 
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sus ideas, pero también adquirir experiencia para poderse incorpo-
rar en lo que exigen otros programas. Es que sea un mecanismo útil 
para todos, de acceso plural.

AJGB. ¿Qué objetivos tiene para el futuro de la revista?
JAAL. El objetivo esencial es mantenernos, tratar de alcanzar 

algún estándar adicional a los que ya están, en los términos de los 
registros de indexación o al menos estar en los estados del CONA-
CYT para que la calidad de la revista, digamos, tenga más soporte 
mayor alcance y mayor beneficio para todos, además de continuar 
con las publicaciones periódicas que son requeridas y tratar de in-
novar en otros campos del diseño editorial.

AJGB. ¿Cómo planea mantener la revista relevante y actualizada?
JAAL. Bueno decía yo en algún momento que había que atender 

ahora 2 enfoques, trataremos de que un enfoque sea no tan abier-
to sino que tratemos de hacer convocatorias bajo unas temáticas 
consensadas en el mundo del derecho de interés, que tenga que 
ver con la actualidad aplicable a todos los campos, y por otro lado 
que se puedan mantener líneas que son constantes en el trabajo 
de metodología, investigación en el rigor aplicativo digamos de las 
ciencias sobre derecho, yo creo que seguir esas 2 vertientes será lo 
más conveniente.

AJGB. ¿Qué tipo de contenido le gustaría publicar?
JAAL. Bueno en ese sentido pues yo al trabajar en el derecho 

penal y política criminal pues evidentemente seguir esa línea en la 
medida de lo posible de los temas generales y enfocarlo a la inves-
tigación aplicada en materia de política criminal es fundamental y 
que se trabaja poco realmente por el diseño del posgrado, se hace 
trabajo de investigación cualitativa pero sería importante empezar 
con trabajos con resultados de la investigación aplicada.

AJGB. ¿Qué enfoque editorial planea utilizar para la revista?
JAAL. No, el enfoque editorial creo que va a tener que seguir 

siendo estrictamente académico y de investigación, y si dentro de 
muchos enfoques editoriales el eje primordial es el académico y el 
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de investigación que no excluye la práctica profesional, pero siem-
pre debe de ser pendiente a resolver problemas, hacer hipótesis y el 
generar contenidos

Acceso y difusión:

AJGB. ¿Qué estrategia utilizarán para llegar a un público más 
amplio?

JAAL. Bueno estrategia de dirección, yo creo que el hecho de 
que nuestra revista se vaya perfilando a mantenerse en una revista 
digital de entrada pues ya nos conectan al mundo del internet y con 
el ORCID de los profesores nos conecta al mundo académico muy 
amplio de manera universal, pero dirigir la convocatoria no sola-
mente en nuestra página sino a lo mejor la estrategia será, tratarla 
de hacer llegar a las otras universidades o ha los sitios de interés 
donde haya la posibilidad de que nosotros podamos poner nuestra 
convocatoria y también aquella de acceso creo que esa es lo más 
primordial.

colAborAción e innoVAción:

AJGB. ¿Está abierto a la colaboración con otras instituciones o 
revistas?

JAAL. Sí yo creo que esto va ligado con la anterior, en la medida 
que nosotros podamos hacer contacto y vínculos con universidades 
o entidades públicas que nos permita publicitarnos en la convoca-
toria, también nos va a permitir asociarnos en trabajos invitando 
a dictaminadores a personas a que escriban y porque no asociar 
fabricaciones.

AJGB. ¿Qué tipos de proyectos de colaboración le gustaría 
desarrollar?
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JAAL. Podría ser, al hablar de la estrategia de que la revista 
siga dos vertientes podría ser una estrategia de difusión de temas 
especializados. Por ejemplo, en el campo judicial, administrativo, 
dependiendo el tópico que saquen en la convocatoria eso nos podría 
vincular con determinadas instituciones, y el otro el académico, el 
de investigación nos podría vincular a centros de investigación, di-
gamos ese es un poco más flexible, las investigaciones requieren 
de tiempo, generalmente ya se van desarrollando a lo largo de los 
años yo creo que eso nos permitiría en la convocatoria asociarnos 
enfocarnos en proyectar trabajo conjunto.

AJGB. ¿Qué tipo de innovación le gustaría implementar en la 
revista?

JAAL. A mí me gustaría que se retomara la idea de los números 
especiales, pero, aquí viene la innovación, pero que esos números 
especiales tuvieran que ver con el trabajo particular que sobresalta a 
cada una de las entidades. Por ejemplo, política criminal, solamente 
lo hace Acatlán y Aragón, entonces probablemente en el número de 
Acatlán o de Aragón podría destinarse, dirigirse pues a esas líneas 
que resaltan ese campo Jurídico.

futuro de lA reVistA:

AJGB. ¿Cuáles son sus planes a largo plazo para la revista de 
acuerdo nada más a su criterio?

JAAL. Bueno yo creo que, dicen los norteamericanos que, lo que 
está bien hecho y funciona hay que dejarlo. Yo creo que un primer 
reto en el corto y en el largo plazo es que la revista se mantenga con 
los estándares que tiene, que alcance el nivel superior y que man-
tenga la periodicidad son los retos básicos, pero si los mantenemos 
las revistas se mantiene, es que en 2 años sería muy difícil pensar 
en otra.

AJGB. ¿Qué desafíos y oportunidades enfrenta la revista en la 
actualidad?
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JAAL. Pues los desafíos, pues es cubrir la periodicidad de los 
números, más los números adicionales es decir, estamos hablando, 
tendría que ser una proyección como de 8 revistas en 2 años, o sea 
los cuatro periódicos, más los adicionales serían otros cuatro, enton-
ces tener 8 números bien trabajados en 2 años con la colaboración 
de todas las entidades, yo creo que ese es el reto básico para nuestro 
trabajo.

experienciA y enfoque:

AJGB. ¿Cuál es su experiencia en el ámbito jurídico?
JAAL. Mi experiencia personal en el ámbito jurídico, bueno pues 

mi historia ha sido marcada desde que salí del servicio social, en la 
procuraduría general de la república, y la trayectoria fue pues se-
guir todos los pasos que en aquel entonces había, no había sistema 
civil de carrera era por nombramiento entonces bueno pues tuve 
que hacer servicio social, ser secretario , mecanógrafo auxiliar, mi-
nisterio público federal y después brinqué otras instancias públicas 
en el jurídico en materia penal y así me lo fui llevando en ese campo 
hasta que ingrese a la iniciativa privada básicamente al área banca-
ria financiera pero en especial, la especialización de robo a bancos y 
si seguía yo en la materia penal, cosa que me llevó a dirigir también 
mis estudios de especialidad. profesionales, maestría y doctorado 
en este campo, entonces siempre he estado inscrito en la política 
criminal y derecho penal 

AJGB. ¿Qué aportes le dieron los estudios de posgrado en 
derecho?

JAAL. Esencialmente fue atender, la parte esencial que yo apren-
dí la multidisciplina en la UNAM, es entender que el derecho no es 
cerrado, es abierto, que requiere compaginar la investigación apli-
cada con otras áreas del conocimiento que se requiere ser, digamos, 
más técnico en la parte de la investigación científica y, que para 
tener vínculos con el mundo exterior es necesario y fundamental 
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trabajar otro idioma, en mi formación básica cuando yo me gradúe 
de abogado básicamente los problemas de derecho se  resolvían 
desde el derecho, con las técnicas del derecho y bajo ciertos cáno-
nes,  sin entrar a la maestría has de entender que los problemas del 
derecho están más allá del derecho y que se pueden criticar, resol-
ver, y atender desde visiones diferentes, entonces el encuadramiento 
que siempre da la formación de derecho, la formalidad, se rompe 
cuando entro a la universidad y creo que eso me permite ser más 
flexible y más abierto para poder aprender y enseñar.

AJGB. ¿ Cual es la importancia de la inter, multi y transdiscipli-
na en el estudio de los fenómenos jurídicos?

JAAL. Justamente lo que hablamos, es entender que se requiere 
de otras áreas de conocimiento, de otras disciplinas, de cruzar el co-
nocimiento, establecer ejes de investigación porque son multifacto-
riales entonces tenemos que abrirnos necesariamente. Yo creo que 
la universidad ha sido pionera en eso y en derecho particularmente 
y eso nos debe de marcar la pauta en nuestra revista, aunque es jurí-
dica al incluir política criminal pues está abierta a que los trabajos, 
y que se sigan ciertas temáticas, puedan tener la incidencia de otros 
profesionales en otros campos que incidan en resolver problemas 
jurídicos.

AJGB. ¿Qué consejo le daría a un joven investigador que quiere 
publicar en la revista?

JAAL. Bueno lo primero que le diría es que, tiene que estar muy 
bien sentado en 2 pilares, uno en conocer el trabajo metodológico 
que va a hacer es decir dónde se va a aceptar, qué tipo de investi-
gación, debe de conocer las bases de los procesos de investigación 
y, dos que debe de tener un eje conceptual teórico clásico, pero con 
trascendencia en la actualidad, debe ser abierto, si puede combinar 
esos 2 elementos seguramente sus aportes van a ser con mayor cla-
ridad novedosos y con una visión propia.

AJGB. ¿Qué cualidades busca en un buen artículo jurídico?
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JAAL. Como hablamos de una transdisciplinariedad, yo creo que 
las cualidades de ser primero que, el problema este centrado en un 
rango de actualidad de 10 años; dos que las vertientes por donde se 
aborde puedan ser concretas para incidir en la resolución normati-
va; y tercero que se exponga de manera clara, para que lo puedan 
leer profesionales especializados estudiantes y público en general 
es decir que tenga un lenguaje científico pero que se exponga con 
claridad para que esté al alcance de todos.

AJGB. ¿Cuál es la opinión sobre el futuro del derecho y las pu-
blicaciones jurídicas?

JAAL. La opción es que podamos ser vistos en otras latitudes y 
eso implicará también regresando un poco a las preguntas, que los 
retos serían, que a lo mejor se incluyan textos en otro idioma, para 
que no solamente nos vea el típico latino, sino que estudiantes o 
personas de otras latitudes 

AJGB. Le agradecemos de su tiempo por hacer posible esta en-
trevista, y le deseamos éxito en esta nueva etapa de la revista.




